

# La dame du LUC

Par Valérie Pithal

**U**e n'ai vraiment rien d'une féministe. » Celle qui affirme cela vient de recevoir le diplôme « *Femme et Sport* » du mérite attribué par le Comité International Olympique. Colette Andrusyszyn, présidente du Lille Université Club, a été ainsi récompensée pour son action en faveur du sport féminin. Paradoxe ? Pas vraiment. Car Colette agit uniquement sur la base d'un constat : il existe des freins à la pratique du sport par les femmes. « *Encore aujourd'hui, le sport est organisé par les hommes pour les hommes* », résume-t-elle. Et ces messieurs de répondre : les femmes n'ont qu'à venir. Et c'est là que le bât blesse. « *Beaucoup n'essaient pas de comprendre pourquoi elles ne viennent pas ou pourquoi, souvent, elles ne continuent pas* », poursuit Colette. Et tant que cette prise de conscience restera insuffisante, la présidente du LUC, à cette fonction depuis 2002, poursuivra son engagement. Lorsqu'elle est arrivée au LUC dans les années 60 pour pratiquer le volley-ball et l'athlétisme, elle a dû laisser tomber la deuxième discipline, qui n'était réservée qu'aux hommes ! Secrétaire générale du club depuis 1967, cette professeur d'édu-

cation physique puis de danse au meilleur niveau amateur, insiste sur le fait que sa démarche aujourd'hui n'est pas féministe. « *D'ailleurs, au LUC, on s'occupe de tous les publics, de tous les âges et de toutes les motivations. Les pratiques sont diversifiées et adaptées pour la performance, la santé, l'épanouissement personnel ou la convivialité.* » Chargée d'organiser une journée d'étude régionale en 2001, Colette réunissait alors de nombreux partenaires pour s'interroger sur les possibilités d'accès aux pratiques sportives mais aussi aux fonctions de dirigeantes pour les femmes. Les conclusions faisaient état, entre autres, d'un manque de disponibilité et donc d'horaires inadaptés mais aussi d'un héritage culturel toujours présent qui fait dire aux « *dames* » : le sport, ce n'est pas pour moi ! Et Colette nous rappelle également un chiffre : sur tous les postes de dirigeants des fédérations au niveau départemental, régional et national, seuls... 13 sont occupés par une femme. Alors, si Colette Andrusyszyn a été honorée par le CIO, c'est pour la création de l'association « *Sport et Femmes en région Nord - Pas-de-Calais* ». C'est aussi pour l'opération « *Parité Sport* » qui



permet de labelliser les clubs entrant dans une démarche qui met en place les conditions d'accueil pour inciter les femmes à pratiquer un sport. Ou c'est encore pour sa collaboration active avec la Ville de Lille de manière à mener une « *politique incitative* » en ouvrant plus de créneaux horaires, en proposant des encadrants répondant aux attentes des femmes. « *Bien sûr, pour moi, c'est la mixité qui doit primer, précise Colette, mais le club féminin peut être une première étape. Par le sport, on touche aussi la socialisation et l'émancipation.* » Honorée par le CIO, la présidente du LUC a reçu le diplôme comme « *une reconnaissance de toutes celles et ceux qui mènent petites et grandes actions pour que le principe de parité et de mixité soit respecté en devenant une évidence et non plus un exploit* ». « *Finalement, on aura gagné quand on n'aura plus besoin de ce prix* », conclut-elle. ■